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Цена в розницу свободная.

НА БОЛЬШОЙ террито�
рии, точно грибы, одна

за другой вырастали зелё�
ные палатки – в них теперь
целую неделю предстояло
жить участникам самого
важного и массового ме�
роприятия в их жизни � «Ма�
шука�2017». Разглядывая
незатейливые брезентовые
домики в форме полушара
и даже пробуя их на ощупь,
я поймала себя на мысли:
«А не случится ли так, что
при дожде палатка намок�
нет, растянется или начнёт
протекать?» Однако органи�
заторы форума успокоили,
дав краткую техническую
характеристику, которая
подтверждала прочность и
водонепроницаемость ма�
ленького двухместного, но
вполне уютного жилища
«машуковцев». К тому же
палатки размещены таким
образом, что совершенно
не касаются земли, так как
установлены на высоких
деревянных поддонах. Па�
латки плотно закрываются
изнутри, и в них даже име�
ются москитные сетки.

В палаточном городке я
встретила девушек из на�
шей делегации. Они с радо�
стью поделились своими
первыми впечатлениями от
«Машука».

� Мы ощущаем себя на�
стоящими скаутами, кото�
рые в определённых усло�
виях не просто познают ок�
ружающий мир, а старают�
ся сделать его с помощью
общения и доброжелатель�
ного отношения друг к дру�
гу богаче и ярче. Не успев
толком осмотреться, мы
сразу же попали в удиви�
тельный мир физического и
духовного развития, впро�
чем, как и должно было
быть. Здесь мы испытали
потрясающее чувство, кото�
рое окрыляет, вдохновляет
и стимулирует на дальней�
шие конструктивные дей�
ствия, и не только в рамках
этого форума. Мы теперь
уверены, что вернёмся в
Карачаево�Черкесию со�
вершенно другими людьми
� более воодушевлёнными и
целеустремлёнными. Тем
более что для самореализа�
ции есть специальные обу�
чающие семинары, тренин�
ги и круглые столы, где мы
обязательно будем прини�
мать активное участие, �
перебивая друг друга, отра�
портовали на одном дыха�
нии три подружки � студен�
тки третьего курса КЧГУ им.
У. Алиева Диана Смирнова,
Назифат Хатуаева и Кристи�
на Попова.

Обучающих площадок
здесь действительно много,
и все � разных направлений.
Некоторые из них уже нача�
ли свою работу в больших
белых шатрах. В этом году
этим шатрам не стали при�
сваивать порядковые номе�
ра, а дали названия природ�
ных достопримечательнос�
тей, например, есть палат�
ки «Архыз», «озеро Байкал»,
«Эльбрус»... В них проходят

Президент России Владимир Путин провел в Ки�
рове заседание Совета по развитию местного

самоуправления. В ходе заседания Президент РФ
отметил, что рост уровня жизни населения напрямую
зависит от работы руководителей на местах и являет�
ся главной задачей региональных властей.

Он призвал не заниматься «бюрократическим футбо�
лом» при работе с обращениями активных граждан, а так�
же не пренебрегать мнением местных жителей, высказан�
ным во время публичных слушаний и онлайн�голосований.
Президент также пообещал, что федеральный проект по
формированию комфортной городской среды будет про�
длен на несколько лет.

Совет по развитию местного управления начал свою
работу 10 лет назад. В него входят представители как
крупных городских поселений, так и небольших сельских
муниципалитетов. От Карачаево�Черкесии в состав совета
входит глава Зеленчукского сельского поселения Ольга
Хомякова.

«Муниципальный уровень власти максимально близок
к людям, к их реальным заботам, а значит, диалог, стрем�
ление получить обратную связь должны быть приоритетом
в работе местной власти, � напомнил В. Путин. � Я не раз
говорил, что игнорировать идеи и предложения граждан,
заниматься «бюрократическим футболом» – категоричес�
ки неправильно. Неравнодушное, деятельное отношение
людей к проблемам – это огромная ценность и очень хо�
роший резерв, качество нашей работы».

Министр строительства и ЖКХ Михаил Мень доложил,
как идет в стране общественное обсуждение проектов по
улучшению населенных пунктов.

Напомним, в этом году в Карачаево�Черкесии старто�
вал приоритетный проект «Формирование комфортной
городской среды», давший гражданам возможность актив�
но участвовать в благоустройстве городской среды реги�
она. Цель проекта � создать комфортное пространство для
населения республики.

Всего в Карачаево�Черкесии в рамках реализации при�
оритетного проекта в 2017 году планируется провести
благоустройство 33 дворовых территорий.

Приняла участие в заседании
Совета по развитию местного

самоуправления

С целью дальнейшего
совершенствования службы

Министр здравоохранения КЧР Казим Шаманов с
рабочим визитом посетил Карачаево�Черкесский

онкологический диспансер имени С. П. Бутова, где
провел совещание по вопросам дальнейшего совер�
шенствования онкологической службы в республике.

В частности, обсуждались практические вопросы про�
филактики и лечения онкологических больных с учетом
строительства нового республиканского онкологического
центра в северной части г. Черкесска.

Министр здравоохранения особое внимание уделил
вопросам подготовки профессиональных кадров для но�
вого лечебного учреждения. Он отметил, что в соответ�
ствии с договоренностями Главы Карачаево�Черкесии
Рашида Темрезова специалисты пройдут курсы профес�
сиональной переподготовки и повышения квалификации
на базе ведущих федеральных онкологических клиник стра�
ны.

В ходе визита министр ознакомился со штатным рас�
писанием, с обеспеченностью учреждения кадрами, про�
верил наличие лекарственных препаратов, побеседовал с
сотрудниками и пациентами в поликлиническом отделе�
нии, а также провел обход в отделениях стационара со�
вместно с администрацией диспансера.

В клинико�диагностической лаборатории Казим Шама�
нов сдал кровь на онкомаркеры, призывая тем самым
жителей республики постоянно проходить диспансериза�
цию для профилактики и выявления на ранних стадиях
онкологических заболеваний.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Репортаж

ПЛОЩАДКА,
ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ
МОЛОДЕЖЬ

С 5 августа заработал VIII
Северо�Кавказский молодежный
образовательный форум «Машук»

интересные встречи со
звездными гостями, ма�
стер�классы, а через не�
сколько дней начнётся за�
щита проектов. Как и в пре�
дыдущие годы, представле�
ны проекты в разных обла�
стях: социальный, творчес�
кий, коммерческий. Всего
грант смогут получить 125
лиц: 20 грантов по 2,5 мил�
лиона рублей � это для юри�
дических лиц (некоммер�
ческих организаций), 75
грантов по 300 тысяч руб�
лей, 20 грантов по 400 ты�
сяч рублей и 10 грантов по
500 тысяч рублей � для фи�
зических лиц.

Вообще, каждый день
форума обещает быть бога�
тым на интересные собы�
тия. В первый день, когда
все готовились к торже�
ственному открытию, на
территории лагеря прошла
«звёздная» зарядка. Её про�
вели кикбоксер, многократ�
ный чемпион мира среди
профессионалов, обще�
ственно�политический дея�
тель Бату Хасиков и чемпи�
он мира по боевому самбо,

выступающий в смешанных
единоборствах, Расул Мир�
заев.

Бату Хасиков, приехав�
ший на «Машук» уже в тре�
тий раз, особенно отметил
его значение в качестве
инструмента изменения
общественного отношения
к Кавказу:

– Я искренне люблю этот
форум и вижу в нем не толь�
ко образец кавказского го�
степриимства, но и уни�
кальную площадку, способ�
ную объединить молодёжь
разных регионов и нацио�
нальностей общими целя�
ми. Ребята, которые соби�
раются здесь, своим на�
строем и активностью дела�
ют неактуальными те отри�
цательные стереотипы о
Кавказе, которые все ещё
бытуют в обществе. Каждый
раз, приезжая, я вижу про�
грессивность мышления
«машуковцев», их неравно�
душие к судьбам России и
своих родных мест и готов�
ность работать ради обще�
го будущего – это радует и,
на мой взгляд, достойно

всесторонней поддержки.
В свою очередь, Расул

Мирзаев пожелал «машу�
ковцам» не отступать от
поставленных целей и, не�
смотря ни на что, добивать�
ся задуманного. На вечер�
ней встрече спортсмены
дали мастер�классы по бо�
евым искусствам. Для это�
го специально были подго�
товлены татами. Приятно
удивил тот факт, что желаю�
щих не только уложить себя
на лопатки и получить хоро�
шую дозу адреналина, но и
показать своё мастерство
оказалось немало.

Из другого шатра доно�
сились знакомые сигналь�

ные звуки: любители интел�
лектуальной игры «Брейн�
ринг» сражались за честь
своих команд. Аудитория
собралась серьёзная, и
никто сдаваться не соби�
рался. В сложной интеллек�
туальной схватке между
двумя командами � сборны�
ми Адыгеи и Эстонии выиг�
рала дружба. Не сдерживая
эмоций, 19�летняя гостья
из Таллина Вилму Лаас, ос�
троумная, обаятельная, бе�
локурая блондинка, расска�
зала, как часто на Родине
она думала о том, что ког�
да�нибудь осуществит свою
мечту приехать в Россию и
обязательно попасть на
«Машук». Вилму Лаас � сту�
дентка четвёртого курса
Эстонского университета
естественных наук. Она за�
нимается исследовательс�
кой работой в области лес�
ного хозяйства, защитой
экологической среды. Со�
стоит в эстонской лиге эко�
логов�защитников. Так что
приезд Вилму не случаен,
пока она будет находиться
на пятигорье, ей предстоит
изучить местные лесные
массивы, парковые зоны
для того, чтобы по возвра�
щении на Родину предста�
вить свой доклад.

Имя «Вилму» означает
«защитница», и она в оче�
редной раз доказала это и
себе, и своим друзьям. Вил�
му отстояла поездку в пяти�
горье и сумела попасть на
долгожданный молодёжный
форум:

� Моя бабушка София
Лаас (Ковалёва) из России,

из небольшого городка Суз�
даль Владимирской облас�
ти. Они с дедом часто при�
езжали на Родину и каждый
свой приезд планировали
так, чтобы оставалось вре�
мя для поездки на Кавказ.
Бабушка так интересно рас�
сказывала об этих живопис�
ных местах, что мой инте�
рес к Кавказу рос и росла
мечта � с головой окунуться
в эти зелёные просторы,
погулять по горным тропам,
а самое главное � познако�
миться со своими сверстни�
ками, рождёнными на этой
благословенной земле. Я
безумно счастлива, что буду
здесь находиться целых две
недели…

Пожелав нашей эстонс�
кой гостье удачи и успеш�
ной реализации планов на
«Машуке», я продолжила
свой путь по направлению к

месту «дислокации»
нашей молодёжной
делегации и встретила
землячек, уже извест�
ных нашим читателям
из прошлых материа�
лов о «Машуке»: Жан�
ну Шевхужеву и Влад�
лену Хребтову. На аль�
тернативной площадке
«Дом ремёсел» под ру�
ководством педагога�
ремесленника Сергея
Губского девушки пле�
ли из рогоза симпатич�
ные корзинки. Хотя они и
так прекрасно обучены в
Карачаево�Черкесском кол�
ледже культуры и искусств
им. А. Даурова азам руко�
делия и прикладного искус�
ства. Не найдя пока для
себя «чего�то нового и не�
изученного», как призна�
лись девушки, решили не
просто провести время с
пользой, но и пообщаться с
ребятами из Краснодарско�
го края. Затем Жанна с
Владленой собирались по�
сетить обучающий семи�
нар, который научит их дер�
жаться уверенней и гово�
рить более чётко при защи�
те своего проекта. Напом�
ню, что суть их проекта зак�
лючается в создании арт�
центра, где люди разного
возраста будут заниматься
творчеством: поделками,
рисованием, декоративно�
прикладным искусством. В
дальнейшем планируется
создание арт�школы, по
окончании которой будет
выдаваться сертификат.

...И вот настал самый
трогательный и торже�

ственный момент � откры�
тие форума, которое не ос�
тавило равнодушным ни
одного «машуковца». После
приветствия ведущих тор�
жества участниками «Машу�
ка�2017» был исполнен мас�
совый флешмоб. Общаясь с
ребятами, я узнала, что яр�
кий, насыщенный и практи�
чески безукоризненно вы�
полненный большой флеш�
моб они подготовили всего
за один день. В это трудно
было поверить, потому что
организовать и научить та�
кое огромное количество
людей танцевать синхрон�
но, чувствовать ритм музы�
ки – это кажется невероят�
ным. И даже первые лица
регионов СКФО во главе с
полномочным представите�
лем Президента России в
СКФО Олегом Белавенце�
вым, поднявшиеся для при�

ветствия на главную сцену
форума, аплодировали и
двигались в такт музыке.

Однако сюрпризы не за�
канчивались. Губернатор
Ставропольского края Вла�
димир Владимиров в День
Ставропольского края при�
гласил известную российс�
кую поп�группу «Градусы».
Кстати, дни субъектов будут
проходить на протяжении
всего форума, а День Кара�
чаево�Черкесии � 9 августа.
Надо было видеть эту кар�
тину, когда двухтысячная
армия поклонников «Граду�
сов» в один голос отсчита�
ла последние секунды до
появления на сцене этой
группы. И под восторжен�
ные крики и аплодисменты
появляется один из солис�
тов группы � Руслан Тагиев.
Затем Роман Пашков, бара�
банщик�виртуоз Виктор Го�
лованов, гитарист Арсен
Бегляров и вдохновитель
группы, как его называют
сами артисты, Фидель
(Дмитрий Бахтионов).

Окончание на 2
й стр.

«Я ОТВЕТСТВЕНЕН ПЕРЕД ТЕМИ,
Анатолий ТЛЯБИЧЕВ:

СТАНОВЛЕНИЕ респуб�
лики пришлось на очень

тяжелое время � страну со�
трясали коррупционные
скандалы, старое, нарабо�
танное десятилетиями ин�
тенсивного труда руши�
лось, новые ростки чахли в
разрухе. Не выдержав ис�
пытаний, потеряв экономи�
ческие связи, «сник» и Чер�
кесский завод резинотех�
нических изделий. Полторы
тысячи человек, официаль�
но числящихся его работ�
никами, целый год сидели
без зарплаты, то есть фак�
тически остались без
средств к существованию,
но главное � без надежды
на будущее.

КТО МНЕ ДОВЕРЯЕТ...»
В 1997 году рынок сбы�

та был полностью потерян.
Завод превратился в хро�
нического должника и пе�
ред государством, не от�
числяя налоги в бюджет, и
перед партнерами. И, как
водится, его объявили бан�
кротом. Впереди маячило
предсказуемое � исчезно�
вение с социально�эконо�
мического поля Карачаево�
Черкесии.

Но предприятию неимо�
верно повезло � внешним
управляющим был назначен
Анатолий Тлябичев, руково�
дитель с безупречной репу�
тацией. Каких трудов и не�
рвов стоило ему, чтобы
удержать завод на плаву,

Анатолий распространяться
не любит. Достижения ока�
зались впечатляющими. К
примеру, такие. 20 января
1998 года с учетом восста�
новления финансовой ус�
тойчивости предприятия
Арбитражный суд КЧР отме�
нил производство о банк�
ротстве и назначил арбит�
ражным управляющим ОАО
«Резинотехник» Анатолия
Тлябичева. Товарная про�
дукция в 1999 году возрос�
ла по сравнению с 1997 го�
дом в три раза, в 2000 году
– в четыре раза. То, что слу�
чилось дальше, иначе как
экономическим чудом не
назовешь.

Из убыточного завод

превратился в прибыльный.
Расширился рынок сбыта �
детали, изготовленные на
заводе в 2000 году, исполь�
зовались «АвтоВАЗом» при
сборке «Жигулей». В авгус�
те следующего года ОАО
«Резинотехник» внесено в
«Золотую книгу России – XXI
век. Элита бизнеса», сен�
тябрь подарил приз в кон�
курсе «Сто лучших товаров
России». В декабре 2002
года коллектив ОАО, пере�
именованного в «Черкес�
ский завод резиновых тех�
нических изделий», награж�
дён главной Всероссийской
премией «Российский наци�
ональный Олимп». Через
месяц на Международной

выставке «Национальная
слава. Всероссийская мар�
ка (III тысячелетие). Знак
качества XXI века» несколь�
ко его изделий получили
золотые и платиновые зна�
ки. В арсенале заводских
наград и серебряная ме�
даль «За высокое качество.
Новая эра», врученная Аме�
рикано�Российской торго�
во�промышленной палатой,
и «Золотой Ягуар», присво�
енный советом Междуна�
родной имиджевой про�
граммы «Лидеры ХХI столе�
тия», и международный
диплом Европейской ас�
самблеи бизнеса «Европей�
ское качество», и многие
другие почетные награды.

В 2004 году 20% завод�
ской продукции уже реали�
зовывалось через сеть фи�
лиалов, расположенных в
Воронеже, Подольске, Ки�
еве, Краснодаре, Ставро�
поле…

Я встретилась с Анато�
лием Рамазановичем нака�
нуне его семидесятилетия.
И разговор получился инте�
ресный. О времени и о себе
Тлябичев говорил без нос�
тальгии, без сожаления о
прошедшем, ведь оно �
прочный фундамент для на�
стоящего. Такой жизни мо�
гут позавидовать многие,
ведь это счастье � не сты�
диться за свои поступки.

«Время пролетело неза�
метно, � улыбнулся он, � у
каждого поколения свои за�
дачи и свои герои. Мы вос�
питывались на книгах о
комсомольцах первой пя�
тилетки и героях Великой
Отечественной войны. За�
стойный период... не знаю,
кто там где застаивался, а
я в машине проводил двад�
цать дней из тридцати, по
командировкам ездил, по
заводам.

Окончание на 2
й стр.

В МИРЕ
В итальянском городе Вальи�Сотто открыли памятник

российскому офицеру Александру Прохоренко, погибше�
му при выполнении боевого задания в Сирии. Об этом
сообщает РИА Новости.

Вооруженный конфликт в Южной Осетии в августе 2008
года начался из�за действий бывшего президента Грузии
Михаила Саакашвили. Об этом в интервью RT сказала
бывший председатель парламента Грузии Нино Бурджа�
надзе.

В РОССИИ
Железную дорогу, которая построена на территории

Ростовской и Воронежской областей в обход территории
Украины, ввели в строй.

Расходы россиян продолжают расти, в июле они увели�
чились на 8,1 процента в годовом выражении. Это в два
раза больше, чем показатель официальной инфляции в
этом месяце. Такие данные содержатся в исследовании
холдинга «Ромир».

Запрос российского общества на стабильность уходит
на периферию и сменяется запросом на перемены. Такое
мнение высказал генеральный директор Всероссийского
центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ) Вале�
рий Федоров на молодежном форуме «Территория смыс�
лов на Клязьме».

В РЕСПУБЛИКЕ
В преддверии нового учебного года школы Абазинско�

го муниципального района получили в качестве  подарка
от депутата Госдумы РФ  Расула Боташева10 новых школь�
ных досок. Школьные доски уже привезли в школы аулов
Кубина и Эльбурган, гимназию № 1 а. Псыжа.

7 августа жители Карачаево�Черкесии стали свидете�
лями редкого астрономического явления � частичного лун�
ного затмения. Для наблюдения оно было доступно по всей
России, за исключением Чукотки и Камчатки. В нашем ре�
гионе затмение было видно примерно с 20:30 до 22 часов.
Следующее лунное затмение ожидается 31 января 2018
года.

Борец вольного стиля Исмаил�Бек Ниров из Карачаево�
Черкесии завоевал золотую медаль на первенстве Европы
по спортивной борьбе. Соревнования проходили в столи�
це Боснии и Герцеговины Сараево. Уроженец КЧР провел
на турнире пять схваток в весовой категории 100 кило�
граммов. И все они завершились уверенной победой на�
шего спортсмена.

Факты и события
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ВСЕ НАШИ гости отме�
тили, что основной задачей
общественных организаций
является создание условий
для сохранения и развития
языка и культуры абазин,
что является залогом сохра�
нения всего этноса. Для
этой работы есть законода�
тельная база � на федераль�
ном и республиканском
уровнях. В республике мно�
го делается для абазин: был
создан Абазинский район,
осуществляется поддержка
народа в рамках госпрог�
раммы «Реализация госу�
дарственной национальной,
конфессиональной, инфор�
мационной политики в
КЧР». Издаются газеты и
книги на абазинском языке,
ведется теле� и радиовеща�
ние. Абазины представлены
в органах муниципальной и
республиканской власти.

Однако Исмель Биджев
отметил, что успешной реа�
лизации законов по поддер�
жке народа препятствует
правовая коллизия: абазины
включены в перечень корен�
ных малочисленных наро�
дов, но территория их ком�
пактного проживания не вхо�
дит в соответствующий фе�
деральный перечень. Эта
проблема коснулась не
только абазин, но и других
малочисленных народов.
Очевидным выходом из этой
коллизии становится вклю�
чение ряда муниципалите�
тов Карачаево�Черкесии в
перечень местностей ком�
пактного проживания корен�
ных малочисленных наро�
дов, и это является основ�
ной задачей недавно со�
зданной рабочей группы.
Она призвана обеспечить
взаимодействие органов го�
сударственной власти КЧР с
общественными организа�
циями абазин, а также науч�
ными, культурными, соци�
альными и другими органи�
зациями с целью реализо�
вать Федеральный закон №
82 и республиканский закон
№ 27. В числе участников
группы � заместитель пред�
седателя Правительства
КЧР Мурат Озов, представи�
тели парламентского корпу�
са Карачаево�Черкесии, ап�
парата Главы КЧР и актива
абазинской общественнос�
ти. Им необходимо разрабо�

Дата в календаре

«ЧТО УГОДНО, ТОЛЬКО
НЕ ПРОСИТЕ ДЕНЕГ»

9 АВГУСТА � Международный день коренных мало�
численных народов. В преддверии этого дня мы

встретились с представителями малочисленного на�
рода � абазин: председателем комитета НС КЧР по
науке, образованию, культуре, спорту, делам моло�
дежи и туризму Исмелем Биджевым, председателем
Совета старейшин абазинского народа Кахуном Гоже�
вым и руководителем ОП АНО «Алашара» Рамазаном
Мхце. Цель встречи � из первых рук узнать о том,
каково сегодня положение абазин в республике.

тать нормативно�правовую
базу для включения абазин�
ских территорий республи�
ки в перечень.

Надо пояснить, что в
российском законодатель�
стве коренные малочислен�
ные народы России рас�
сматриваются как народы,
проживающие на террито�
риях традиционного рассе�
ления своих предков, сохра�
няющие и поддерживаю�
щие их образ жизни, куль�
туру, способы хозяйствова�
ния, насчитывающие менее
50 тысяч человек и осозна�
ющие себя самостоятель�
ными этнокультурными об�
щностями. «Наша задача �
обращаться в органы влас�
ти и к Главе республики с
предложениями об улучше�
нии механизма работы этих
законов. Напомню также,
что депутаты Народного
Собрания и Глава республи�
ки обладают правом зако�
нодательной инициативы,
мы можем вносить предло�
жения по изменению феде�
рального законодатель�
ства», � сказал Биджев, а
также отметил, что от име�
ни общественных организа�
ций и Парламента КЧР в
органы федеральной влас�
ти за последний год было
направлено несколько пи�
сем с просьбой о содей�
ствии в реализации про�
грамм, предполагающих
оказание поддержки мало�
численному абазинскому
народу. Последнее – за под�
писью Главы КЧР Р. Темре�
зова � направлено в адрес
председателя Правитель�
ства РФ Д. Медведева. В
обращении содержалась
просьба о включении ряда
муниципальных образова�
ний Карачаево�Черкесии в
перечень местностей ком�
пактного проживания ко�
ренных малочисленных на�
родов России. Кроме того,
прозвучали предложения
расширить рабочую группу
и включить в ее состав
представителей муници�
пальных районов, в которых
проживают абазины, руко�
водителей профильных ми�
нистерств и ведомств, кури�
рующих сферы сельского
хозяйства, науки, образова�
ния, спорта, культуры, что�
бы вплотную заняться ре�

шением насущных вопросов
народа.

При этом в 2016 году
была создана Ассоциация
«Апсадгьыл», которая объе�
динила почти все обще�
ственные организации аба�
зин, включая «Алашара»,
«Шарпны» и женсовет «Ан�
рашта». Ассоциация спо�
собствует распростране�
нию начиная с детских са�
дов методических пособий
по абазинскому языку, раз�
работанных Минобром и
РИПКРО, и участвует в рас�
пределении грантов.

Рамазан Мхце сказал,
что проблемы абазин не
решаются потому, что вез�
де звучит одна и та же фра�
за: «Что угодно, только не
просите денег», а в итоге
закон о малочисленных на�
родах не работает. «У нас
для сохранения языка нет
школ, нет учебников, недо�
статочно клубов. Есть пони�
мание проблемы у местных
властей, есть понимание у
республиканской власти, но
денег нет, и все стоит на
месте. Однако это не зна�
чит, что ничего не делается.
Мы проводим множество
мероприятий: абазинские
народные игры, день фла�
га, провели конкурс на луч�
ший аул и лучший двор, со�
трудничаем с «Эльбрусои�
дом»: озвучиваем мульт�
фильмы на абазинском язы�
ке, проводим концерты пес�
ни на абазинском языке в
наших аулах».

Кахун Гожев возглавляет
сегодня Совет старейшин
абазинского народа. «Наша
организация, � говорит он, �
общественная, мы работаем
в силу возможностей. Мы не
лезем в женские дела и в
дела молодежи, но воспиты�
ваем нравственность, кури�
руем религиозные вопросы.
Боремся с поминальными
обычаями, которые разоря�
ют людей и противоречат
шариату». Гожев отметил,
что с созданием Абазинско�
го района изменился уро�
вень национального само�
сознания. Поэтому в тех
аулах, которые вошли в со�
став района, проблемы со�
циально�экономического,
медицинского, культурного,
образовательного характе�
ра решаются руководством.
Другое дело, что остается
много проблем в Красном
Востоке и в Адыге�Хабльс�
ком районе. «Мы будем ра�
ботать в наших аулах, но
подчеркиваю: на уровне об�
щественной организации, �
сказал Гожев. � Мы, как об�
щественная организация,
независимы и можем сво�
бодно высказывать мнение
своего народа. Мне кажет�
ся, что в этом и состоит наше
основное преимущество».

Ольга МИХАЙЛОВА.

«Я ОТВЕТСТВЕНЕН ПЕРЕД ТЕМИ,
КТО МНЕ ДОВЕРЯЕТ...»

Анатолий ТЛЯБИЧЕВ:

Анатолий Рамазанович
Тлябичев — политический
деятель, производствен"
ник, стоявший у основания
нашей республики. В чис"
ле первых жителей КЧР
награжден орденом «За
заслуги перед Карачаево"
Черкесской Республикой».

Советник, председатель
совета директоров АО «ЧЗ
РТИ» Тлябичев " заслу"
женный работник про"
мышленности КЧР, почёт"
ный химик РФ, почётный
гражданин города Черкес"
ска, удостоенный ордена
Дружбы, выпускник – зо"
лотой медалист средней
школы № 3 города Черкес"
ска, окончил Киевский по"
литехнический институт
(специальность инженер"
электрик) и Ростовскую
ВПШ.

1971 г.  " инженер"кон"
структор, начальник кон"
структорского бюро заво"
да «Каскад».

1972 " 1984 гг. " комсо"
мольская и партийная работа: возглавлял Черкесский горком ВЛКСМ, замести"
тель заведующего промышленно"транспортным отделом Карачаево"Черкесско"
го обкома КПСС.

1984 (август) " 1989 (март) гг. " генеральный директор ПО «Севкавэлектроап"
парат» с головным предприятием «Черкесский завод НВА».

1989"1990 — заместитель заведующего социально"экономическим отделом
Ставропольского крайкома КПСС.

До марта 1990 г. — заведующий социально"экономическим отделом Карача"
ево"Черкесского обкома КПСС.

1990 (март) " 1994 (январь) гг. – заместитель председателя Совета народных
депутатов КЧАО, заместитель председателя Верховного Совета КЧР.

1994 " 1998 (январь) гг. " частный бизнес, созданная с братьями: Виктором и
Родионом " промышленно"производственная фирма «АВР».

1998"1999 гг. " арбитражный управляющий ОАО «Резинотехник».
1999 (август) " генеральный директор ОАО «Резинотехник».
2000 (ноябрь) " 2001 (октябрь) гг. – заместитель председателя Правительства

КЧР.
2001 (ноябрь) — генеральный директор ОАО «Резинотехник», передавший

затем свои полномочия Родиону Тлябичеву.

Окончание.
Начало на 1
й стр.

И тут началось что�то не�
вообразимое: сначала Рус�
лан Тагиев сделал, как вы�
ражается молодёжь, селфи
(сфотографировался на
фоне кричащей, пищащей
восторженной публики), а
когда прозвучали первые ак�
корды известной песни
«Градус 100», публика безу�
держно стала притоптывать
в такт мелодии, а на припе�
ве «машуковцы» и вовсе пе�
репели знаменитых артис�
тов. Но когда солист группы
объявил, что идёт знако�
миться, и спустился со сце�
ны к зрителям, чаша востор�
га просто переполнилась, и

ПЛОЩАДКА,
ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ
МОЛОДЕЖЬ

молодёжь, взяв Р. Тагиева в
плотное кольцо, не отпуска�
ла до тех пор, пока не закон�
чилась очередная песня.
Ему надо было возвращать�
ся на сцену к своему инст�
рументу � диджейскому сто�
лу, без которого некоторые
музыкальные эффекты были
невозможны, поэтому фана�
ты его благосклонно отпус�
тили. Это был настоящий ан�
шлаг группы «Градусы». В
перерыве концерта Руслан
признался, что он жалеет,
что раньше не был на этом
форуме. Это прекрасная
возможность зарядиться
незабываемой атмосферой
тепла и единства.

По счастливой случайно�

сти я смогла встретиться с
Русланом Тагиевым и задать
ему несколько вопросов. К
моему удивлению, он с ра�
достью согласился и без
всяких отговорок, как обыч�
но поступают некоторые
звёзды эстрады, ответил на
вопросы. Так я узнала, что
группа готовит новый про�
ект, который в скором буду�
щем увидят поклонники
«Градусов». Планируется
также концерт в Карачаево�
Черкесии, но точной даты
называть не стал.

...Яркие огни софитов
погасли. Форумчане, до�
вольные и уставшие, в пред�
вкушении событий завтраш�
него дня разошлись по сво�
им палаткам. Да и нашей
журналистской братии при�
шла пора возвращаться в
Черкесск. Но мы еще вер�
немся на «Машук», и наши
уважаемые читатели узнают
новые подробности масш�
табного и грандиозного мо�
лодёжного форума «Машук�
2017».

Светлана КИЛБА.
Фото автора.
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Не так эффективно, как

хотелось бы, но заводы и
дома строились, республи�
ка возникла не на пустом
месте. Нашему поколению,
честно говоря, тоже немало
досталось, изменений в
жизни хоть отбавляй: раз�
венчивание культа личнос�
ти, хрущевская оттепель,
дефицит товаров, продук�
товые карточки, война во
Вьетнаме, Афганистан,
«хлопковое» дело, пере�
стройка и многое другое.
Сейчас вот грядет техничес�
кая революция. Президент
Владимир Владимирович
Путин призвал недавно за�
ниматься новыми цифровы�
ми суперсовременными
технологиями, то, что за
этим стоит, покруче Интер�
нета. Так что наша задача �

успевать за этими измене�
ниями».

Было ли скучно без Ин�
тернета, кафешек, развле�
кательных центров? По сло�
вам Тлябичева, лично ему
нет, никогда, потому что он
делал все от души: радовал�
ся, любил, работал � полный
набор для хорошего настро�
ения. «Мы все время были в
круговороте дел, � сказал
он, � особенно те, кто зани�
мался производством. Се�
годня без мобильников как
без рук, а ведь мы были в
курсе событий без них, ус�
певали делать намеченное,
и управленцев было во мно�
го раз меньше, но тем не
менее жизнь шла, пробле�
мы решались. Удивляюсь,
как мы справлялись и как
сумели переориентиро�
ваться на мобильники!
Стыдно, конечно, созна�
вать, что уступаем ребятам,
работая с крутым телефо�
ном, приходится иногда об�
ращаться к ним за помо�
щью: как это сделать, как то,
если выскочит что�то непо�
нятное. В таких случаях хо�
чется скидку себе сделать.
Пойду�ка, думаю, на пен�
сию, но дома сидеть не так
просто. Тут же мысль при�
ходит: ну, хорошо, проснул�
ся, привел себя в порядок.
А дальше что? Нехорошо,
некомфортно. Не смогу. На
работе у меня есть огром�
ная привилегия � свобода.
Я воспринимаю ее как осоз�
нанную необходимость, то
есть я прихожу на работу, не
беспокоясь, что могу опоз�
дать или кто�то меня укорит

за задержку. Просто я дис�
циплинированный, вот, кля�
нусь, до сих пор не могу
уйти с работы в четыре часа,
совестно перед людьми».


 Что не приемлете в
людях?

� Равнодушие: пришел,
доложил, что не получи�
лось, и спокойно ушел. За
всю жизнь так и не смог
привыкнуть к нему...

И тут в подтверждение
его слов раздался телефон�
ный звонок: ситуация � по�
чти что рояль в кустах. Тля�
бичев выслушал, нахмурил�
ся немного: «Думай, думай,
простор для возможности
двигаться есть. Доложил,
что не получилось, и до�
вольный, голова уже не бо�
лит? Так не пойдет. Прини�
май решение, за которое
ответишь». Положив трубку,
развел руками: «Не нравит�

ся мне, когда человек выби�
рает легкий путь».


 Вы достигли такой
степени популярности, 

вспомнила я, 
 что, когда
говорили «Толик», подра

зумевали только вас. Не
обижало, что к вам зача

стую обращались паниб

ратски?

� Ну, правильно. Прият�
но даже было, значит, не ви�
дели во мне чванливость.
Меня и внуки так называ�
ют...

По мнению Анатолия Ра�
мазановича, сейчас, в новых
условиях, работать легче, так
как многие вопросы стали
решаться проще. Становле�
ние республики происходи�
ло параллельно со становле�
нием завода, несовершен�
ства хватало и хватает, воп�
росы забюрокрачиваются.
Однако, сделав огромный
шаг от одной формации к
другой, поняли, что важные
вопросы не нужно ни с кем
согласовывать, достаточно
руководствоваться разумом.

� Современная жизнь
стала более рациональной,
жесткой, � объяснил он, �
народная мудрость гласит,
что за морем телушка � по�
лушка, да рубль перевоз. В
советское время этим не
заморачивались, могли, об�
разно выражаясь, отпра�
вить во Владивосток два
гвоздя. И это считалось в
порядке вещей, интеграци�
ей, при которой было не�
важно, что отправляемый
груз стоил дешевле транс�
портных расходов.

Поэтому размещение

производительных сил в
стране, и в нашей респуб�
лике в частности, было под�
вержено серьезной коррек�
ции.

Мы производили продук�
ции в 15 раз больше, и лю�
дей было во столько же
больше, чем сейчас, � про�
должил он. � Привозили ты�
сячи тонн компонентов и
отправляли 1000 тонн про�
дукции, если бы продолжа�
ли работать в том же духе,
просто разорились бы на пе�
ревозках, я уже не говорю о
том, кому это надо. Вынуж�
денное сокращение было
болезненно, но необходимо.
Вот вы пришли ко мне с те�
лефоном. В нем есть и фо�
тоаппарат, и диктофон, и
видео, и другие функции. На
практике это означает
уменьшение выпуска пласт�
массы, стекла и т. д., вынуж�

денное сокращение рабочих
мест и даже упразднение
некоторых профильных за�
водов и фабрик. Это пере�
ворачивает не только наши
коммуникативные ощуще�
ния, переворачивается
жизнь наша. В этом ракур�
се, возможно, не нужны та�
кие заводы�мастодонты, как
наш. Поэтому мы переори�
ентируемся. Я не кричу: мне
жалко мой вложенный труд,
не цепляюсь за эмоции.
Движение и означает пере�
мены. Наш завод РТИ был
построен как сателлит «Ро�
стсельмаша», который на
пике своей славы выпускал
около восьмидесяти тысяч
комбайнов, тогда была такая
колоссальная потребность,
поднималась целина, а се�
годня он выпускает три�пять
тысяч машин, и ничего, ник�
то из хлеборобов не оставил
зерно на полях. Техника ста�
ла другой.

Раньше мощный, боевой
секретарь обкома партии
мог договориться с мини�
страми двигать дело, я в
этом процессе тоже уча�
ствовал, не в качестве сек�
ретаря � писал необходи�
мые бумаги, которые нужно
было вовремя подложить на
подпись министру в Моск�
ве. Так строили радиозавод
в Черкесске, так хотели за�
нять людей и в Учкекене, где
возводили электронный за�
вод. Да, свою функцию мы
выполняли, обеспечивали
людей занятостью, но с точ�
ки зрения реальной потреб�
ности это был фарс: рабо�
тать работали не покладая

рук, но этот труд не всегда
был обусловлен реальными
экономическими потребно�
стями.

Ничего, это переживет�
ся, главное, чтобы подрас�
тающее поколение подхва�
тило эстафету. Я иногда
ворчу: раньше лучше было,
дети безобразно себя ве�
дут, ругаются со старшими,
плохо учатся, родителей не
слушаются... Кто это ска�
зал?


 Меня на мякине не
проведешь, 
 ответила я.

 Сократ сказал, могу
даже процитировать:
«Наша молодежь любит
роскошь, она дурно вос

питана, она насмехается
над начальством и нис

колько не уважает стари

ков. Наши нынешние дети
стали тиранами; они не
встают, когда в комнату
входит пожилой человек,
перечат своим родите

лям. Попросту говоря,

они очень плохие».
� Почти две с половиной

тысячи лет прошло, а мы
говорим то же самое, � про�
должил Тлябичев. � Все по�
вторяется под луной. Жизнь
не сильно изменилась в
этом плане, поэтому то, что
у нас происходит, в какой�
то степени процесс объек�
тивный, и мы его пережи�
вем именно с нашим ны�
нешним поколением. Един�
ственное, надо заняться
проблемой подготовки бу�
дущего рабочего класса,
будущего рабочего челове�
ка. Чтобы было кому рабо�
тать, надо поднять его пре�
стиж, восстановить систему
ПТУ. В царские времена ква�
лифицированный ремес�
ленник был одет�обут с иго�
лочки, в форму с эмблемой
� штангенциркулем и молот�
ком. Рабочие должны дос�
тойно жить, читать, рабо�
тать с компьютером. Госу�
дарство ищет пути и найдет
их, пытается построить иде�
ологию вокруг этой пробле�
мы, и это правильно, пото�
му что решает кадровую
проблему. К кадровому воп�
росу имеет отношение и
здравоохранение, в которое
надо вкладывать деньги,
чтобы не лечить людей, а
получать от них отдачу, что�
бы они с песней, как рань�
ше, шли на субботник. А
сейчас как получается?
Часть хромых, часть боль�
ных, часть хитрых, в резуль�
тате участников � раз�два и
обчелся.

Мы выжили, надеясь
только на себя, нам нужен
НЭП двадцатых годов с по�
правкой на то, что за сто лет
мы стали умнее. Нам нужны
объединяющие песни, кото�
рые хотелось бы петь вме�
сте. На первомайских де�
монстрациях (я не беру по�
литическую подоплеку) 99
процентов людей не заду�
мывались о Кларе Цеткин.
Народ собирался, наряжал
детей, выпивал где�то в ку�
стах сирени по сто граммов
и с песней шел на площадь.
В свое время нас объеди�
няли Гагарин и космос.

Сейчас стали акцентиро�
ваться на патриотизме. Это
хорошо. Информированные
головы детей и подростков
чем только не забиты. Мы их
должны ненавязчиво обес�
печить идеологией, направ�
ляющей их в нужную сторо�
ну, а они нам дадут рацио�
нализаторский подход к
действиям, чтобы мы не тра�
тили время на расчеты и
размышления. Иногда я уже
задумываюсь, может, прав�
да, зачем изобретать вело�
сипед, ведь я вижу в их рас�
суждениях рациональное
зерно.


 Психологи говорят,
человек запоминает все

го сорок событий из сво

ей жизни. Навскидку, что
высветится у вас сейчас
в первую очередь?

� Мне запомнилось ут�
верждение генеральным
директором «Севкавэлект�
роаппарата». Я был тогда
заместителем заведующего
промотделом обкома
партии, редкая школа про�
фессионализма, сегодня
подобия такой, я уверен,
нет. К этому назначению
оказался неготовым. Мне
сообщили о нем на бюро
Ставропольского крайкома
партии. Я вышел обескура�
женный, потому что плохо
представлял, что произош�
ло, как в стихотворении:
«Инженером я не думал, не
мечтал, о всяких ужасах чи�

тал я только в детстве, а
теперь вот на себе все ис�
пытал». После этого проси�
дел в своем кабинете еще
неделю, пока секретарь
Николай Львович Сухобо�
ченков, кстати, редкой по�
рядочности человек, не по�
вез меня на завод, журя по
дороге: «Что ты, Анатолий,
как ребенок?» Чувствовал,
что я не могу собраться с
мыслями, опасался, как
примут. Что я смогу сде�
лать? Завод НВА работал на
фоне других не очень хоро�
шо. Привели меня в боль�
шой зал � цех современный,
девчонки в белых халатах.
Никакой обструкции. Пошли
песни, частушки, встретили
меня тепло, будто всю
жизнь ждали. Возможно,
поэтому и работа так пошла
� в азарт, в охотку. Да и ком�
сомольские флюиды оста�
лись. Я работал с большим
удовольствием, ситуацию
поправили, учебный цех
сделали первыми в облас�
ти, план стали выполнять.
Заместитель министра при�
ехал: Анатолий, молодец,
вперед! В общем, как�то так
получилось, что это пред�
приятие перестало созда�
вать головную боль в мини�
стерстве.

А потом был новый, бо�
лее сильный стресс. После
того, как я на очередной
партийной конференции по�
делился опытом, меня вновь
пригласили на бюро Ставро�
польского крайкома партии.
Первый секретарь Болдырев
похвалил за работу и доба�
вил: «Будешь опыт переда�
вать другим». В течение 5
минут утвердили заместите�
лем заведующего социаль�
но�экономическим отделом
краевого комитета партии.
Спросили лишь: «Не возра�
жаешь?» А как тут возра�
зишь? Вышел расстроенный,
не знаю, что делать, води�
тель мой, большой такой,
Азат Казарян, узнав, в чем
дело, спрашивает: «Шеф, что
же это такое, как мы теперь
без тебя будем?» И заплакал,
и у меня глаза на мокром
месте. Ну, думаю, хана. Но
ничего, справился, порабо�
тал там год с небольшим...

Смотрю на Анатолия Ра�
мазановича. Высокий.
Стройный. Как удалось ему
сохранить голливудскую
стать? Секрета, оказалось,
нет. Просто никогда не спе�
циализировался и не специ�
ализируется на негативе,
плюс память избирательно
работает, выбрасывая все
плохое.

� Возраст не фаталь�
ность, � подчеркнул Анато�
лий Рамазанович. � Это за�
кон жизни, главное, чтобы о
нем не намекали. Бразды
правления заводом я вовре�
мя отдал брату Родиону � не
может же он числиться за�
мом до пенсии, тем более
был полностью готов к ру�
ководству. Передача дел
прошла бескровно, есте�
ственным путем.

Я в душе молодой, хотя
многое видел, застал даже
землянки в селькоопхозе �
три�четыре ступеньки вниз,
окошки над самой землей,
люди тогда и этому радова�
лись. Молодежь о них даже
не ведает. Она видит нашу
двадцатипятилетнюю рес�
публику, которая преобра�
жается на глазах. Я горд, что
принимал участие в ее ста�
новлении.


 Вас предавали?
� Нет. Бывало, расходи�

лись пути, но принципиаль�
ных разрывов не было. С
друзьями встречаюсь по�
стоянно. Настрой душев�
ный, рад, что они здоровы.


 Нет ощущения, что
сделано все, что хоте

лось?

� Нет, и прекрасно… Я
вам хочу сказать, если че�
ловек удовлетворился � это
все, конец � костыли. Чело�
век, пока живет, должен «ко�
лотиться» соответственно
своему возрасту, если по�
зволяет здоровье. К тому же
надо думать и о тех, кто ря�
дом с тобой, и о тех, кто
будет после тебя.


 Согласно статусу,
вы, наверное, белоручка?

� Нет. Дома вся мужская
работа на мне. Я с удоволь�
ствием могу выстрогать
нужную деталь. Себя уважа�
ешь больше, если умеешь
гвоздь забить, отверстие
просверлить...


 Кто в вашем доме хо

зяин?

� Знаете анекдот: «Муж
сидит под столом и говорит
жене: не вылезу, пока не ска�
жешь, что я в доме хозяин»?
У нас этой проблемы нет.

Мужик не должен пре�
вращаться в «поди сюда,
поди туда». Его задача � вне�
сти достойную лепту в се�
мейную жизнь, за супруга�
ми закреплены традицион�
ные роли. Если не будет
вожака, не будет семьи, и
значит, надежного тыла.

Бэлла БАГДАСАРОВА.

11 августа 2017 года с 11 до 13 часов
заместитель прокурора КЧР Дармилов
Игорь Асланович проведёт приём граж�
дан в прокуратуре Карачаевского райо�
на, расположенной по адресу: КЧР, г.
Карачаевск, ул. Мира, 32.

При обращении рекомендуется подгото�
вить письменное заявление, содержащее

Прием граждан в прокуратуре Карачаевского района
все сведения, необходимые для оператив�
ного рассмотрения.

Заявителям необходимо иметь доку�
мент, удостоверяющий их личность.

Дополнительная информация и предва�
рительная запись на приём осуществляет�
ся по телефону 8(87879) 2�86�05.

Пресс�служба прокуратуры КЧР.
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ОНА принадлежит к поко�
лению, для которого

понятия «ответственность,
энтузиазм, патриотизм, вы�
сокая идея» � не просто сло�
ва. В ней чувствуются высо�
кое качество и порядоч�
ность во всех проявлениях �
во внимании к собеседни�
ку, в ответственности перед
людьми, в требовательнос�
ти к себе, в благожелатель�
ности и справедливой оцен�
ке людей и событий. Но за
этой сдержанностью и так�
том чувствуется железный
характер. У нее и фамилия
соответственная � Семено�
ва, что значит «крепкая»,
«устойчивая», «качествен�
ная».

Мне редко приходилось
встречать людей, которые
так соответствовали бы
своим имени�фамилии.
Люба � так назвал её отец.
Как будто предчувствуя, что
будет его дочь люба и до�
рога всем, кто хоть раз
встречался с ней.

Ее родители, Азрет Се�
менов и Казибат Айбазова,
до переселения работали
учителями. Люба родилась
в изгнании � в Казахстане. В
семье их было семеро �
четыре брата и три сестры.
Когда карачаевцы верну�
лись на Кавказ, ей не было
и пяти лет, но то, как люди
волновались и до отъезда,
и во время пути � как, де,
встретит их родина, помнит
хорошо.

� Подъезжаем к Ураков�
ской � а там вдоль желез�
ной дороги горят костры, на
них котлы, вкусные запахи
повсюду, гармошка играет,
люди танцуют. Наши вышли
из поезда, танцуют, смеют�
ся � все счастливые. Я тоже
кружусь, меня все ловят. А
мама плачет � даже ребё�
нок, мол, понял, куда вер�
нулся и как его встречают.
До сих пор этот день никто
из нас не забыл. С тех пор у
меня к ногайскому народу
особая любовь, � рассказы�
вает Люба Азретовна.

На родине Люба пошла
в школу №3 города Карача�
евска, которую окончила с
отличием. Поныне вспоми�
нает с любовью и благодар�
ностью всех своих учителей:
требовательные были,
взыскательные. Много да�
вали и многого требовали.
Магомед Ахтаов, Валентина
Баранова, Людмила Кипке�
ева, Нина Ячменцева...

Одновременно Люба хо�
дила в спортивную школу:
по примеру старшего брата
записалась на теннис, за�
щищала честь города на
областных соревнованиях.
Активно занималась анг�
лийским языком, участвова�
ла в городских и районных
языковых олимпиадах. Пела
в школьной вокальной груп�
пе, которую организовал
известный музыкант и хор�
мейстер Александр Ячмен�
цев. На праздничных кон�
цертах выступала перед го�
рожанами, а дома � перед
соседями.

� Возле нашего дома был
пустырь. Мы, дети, украша�
ли двор флажками и шара�
ми: видели, как город гото�
вится к празднику. И устра�
ивали для соседей концер�
ты. Соседи собирались, мы
читали стихи, пели советс�
кие песни и песни военных
лет. «Катюшу», «На Мамае�
вом кургане тишина», «Про�

Курьер музПрикосновение
к судьбе

ЧЕЛОВЕК
ВЫСОКОЙ

ПРОБЫ

щай, любимый город»... У
нас тогда во дворе много
ветеранов было. Мы жили
дружно и радостно: оттого,
что война закончилась, от�
того, что вернулись на ро�
дину, оттого, что живём в
лучшей стране, � вспомина�
ет Люба Азретовна. � Пат�
риотизм тогда у людей был
невероятный. Я и по сей
день испытываю волнение и
подъём в душе, когда слы�
шу «Утро красит нежным
светом стены древнего
Кремля».

После школы
Люба поступила на
филфак Карачаев�
ского пединститута.

� Преподаватели
у нас были со всего
Советского Союза.
Мне повезло, я зас�
тала таких великих лю�
дей! Умар Алиев, Магомед
Хабичев, Шакман Акбаев,
Раиса Великанова, Люд�
мила Егорова!

К слову, благодаря Люд�
миле Егоровой в 1971 году
Люба Семенова заняла вто�
рое место во всесоюзном
конкурсе студенческих ра�
бот. Преподаватель задала
ей написать обзорную ре�
цензию на произведения
молодых авторов, опубли�
кованные в журнале «Нева».
И � никакой вспомогатель�
ной литературы, никакого
образца, чтобы знать, как
примерно писать.

� Но Людмила Петровна
сказала мне: «Думай. На то
у тебя и голова». Она сама
ведь жила только наукой.
Какие были учителя! Свет�
лая им память...

Об учителях Карачаевс�
ка мы, жители города, мо�
жем говорить часами. Это
действительно была какая�
то особая категория педа�
гогов, которых я потом ниг�
де не встречала. В них было
столько самоотдачи и тре�
бовательности! Эта требо�
вательность воспитала в нас
большую ответственность,
серьёзное отношение к лю�
бому делу... Но я отвлек�
лась.

Люба Семенова не толь�
ко хорошо училась � она
была секретарём комитета
комсомола факультета, из�

давала факультетскую газе�
ту, сама писала. «Стихами в
прозе» называли её матери�
алы.

Через пару лет после
института её пригласили в
горком комсомола.

� Какие со мной ребята
работали, я их братиками
называла! Хусей Курджиев,
Назир Хапсироков, Руслан
Кипкеев, Адам Дагужиев...

Я заметила эту черту
Любы Азретовны � она
больше говорит о других,
каждого вспоминает доб�

рым словом. Как говорится,
отзовись о человеке � и я
скажу, кто ты.

Вскоре она вышла замуж
за своего коллегу � секре�
таря комсомольской орга�
низации города Теберды.
Сегодня у них трое сыновей
и дочь. Все дети твердо сто�
ят на ногах, трудятся на от�
ветственных работах, живут
правильно и порядочно, как
их воспитали в семье.

Но вернемся к нашей
героине. Через несколько
лет Любу забрали в горком
партии.

� Мы там работали не за
страх, а за совесть вместе с
Игорем Владимировичем
Ивановым, очень умным,
человечным, порядочным,
требовательным руководи�
телем. Недаром наш горком
держал первое место в об�
ласти.

Слова «работа» и «тре�
бовательность» встречают�
ся в ее лексиконе чаще дру�
гих. Это ее константа, ее
девиз, ее образ жизни.
Люба Азретовна иначе не
может � она никогда не
опускала раз и навсегда
взятую высокую планку.
Даже будучи больной, она
после тяжелых процедур не
отлеживалась дома, а неиз�
менно приходила на рабо�

ту. Недаром у нее на столе
� кипа грамот. «За достиже�
ния высоких результатов»,
«За усердную работу», «За
достигнутые успехи», «За
многолетний самоотвер�
женный труд», «За умелое
руководство», «За высокий
профессионализм», «За
заслуги»... Насчитав пол�
сотни, мы сбиваемся со
счета.

� Люба Азретовна � че�
ловек высшей пробы. Она
самоотверженная тружени�
ца, справедливая и высоко�
порядочная личность, � от�
зывается о ней кандидат пе�
дагогических наук, пред�
седатель Совета ветеранов
войны и труда Карачаевско�
го городского округа Ракай
Алиев. � Я ее с детства знаю,
мы играли вместе � она и
тогда была добросовестной
и обязательной.

В 1986 году Любу Азре�
товну назначили заведую�
щей детским садом «Сол�
нышко» � одним из лучших в
Карачаевске и районе. И в
этом особая заслуга имен�
но Любы Семеновой. Имен�
но этот садик стал зачина�
телем первого республикан�
ского фестиваля «В дружбе
и единстве наша сила».
Именно этот коллектив на�
чал первым, с 1994 года,
собирать материал о куль�
туре и обычаях народов КЧР.

� Не знаю, когда мне еще
предоставится случай вы�
разить свою признатель�
ность коллективу, с кото�

рым я работаю, всем и
каждому в отдельности.
Но двоих я хочу выде�
лить особенно. Это
Арика Трунова, 48 лет
отдавшая педагоги�
ческой деятельности, �
ответственный, неуто�
мимый и незаменимый
работник. И наш зав�
хоз Аслан Богатырев,
мастер на все руки,
благодаря которому не
только безукоризнен�
но работают все ком�

муникации, но и пост�
роены фонтан, беседки

и многое другое... И я
так благодарна всем, кто
помогал садику. Братья
Ахмат и Расул Салпагаро�
вы полностью асфальти�
ровали двор садика. Мой
друг и товарищ, покойный
Назир Хапсироков, царство

ему небесное, подарил са�
дику машину...

Я уже поняла, что в свою
работу Люба Азретовна ухо�
дит с головой. Но чем она
занимается в свободное
время, которого у нее почти
не бывает? Оказывается �
читает прессу. Она принад�
лежит к поколению, читаю�
щему газеты в бумажной
версии: так материал вос�
принимается совершенно в
другом качестве. С боль�
шим уважением она отзыва�
ется о газете «День респуб�
лики».

� Всю жизнь, сколько
себя помню, мы выписыва�
ли эту газету. Благодаря ей
мы детально узнаем о собы�
тиях, которые происходят в
республике, о людях, кото�
рые в ней живут. Сколько у
нас, оказывается, замеча�
тельных и достойных лю�
дей!

Знаете, я не ошибусь ни
на йоту, если одним из та�
ких заслуженных и достой�
ных людей назову великую
труженицу, скромного, от�
ветственного и высокопо�
рядочного человека Любу
Азретовну Семенову.

Шахриза БОГАТЫРЁВА.
Фото

Алены РАСПУТИНОЙ.

ШАНСОН.
КАК МНОГО
В ЭТОМ ЗВУКЕ…

НЕВОЗМОЖНО подсчи�
тать количество чернил

и красок, израсходованных
в попытках описать Домбай.
Сколько лет этому чудному
месту, столько сюда и езди�
ли за вдохновением все, кто
мог: поэты, художники, ком�
позиторы… Последние два
десятилетия поселок, мож�
но сказать, летом  «оккупи�
руют» барды. Этим авгус�
том, в первых его числах, на
Домбае проходил фести�
валь ресторанной музыки.
Кто�то приехал на фести�
валь шансона, как его еще
иначе называют,  впервые,
кто�то не пропустил ни од�
ного, кто�то решил убить
двух зайцев – поучаствовать
в фестивале шансона, а дву�
мя днями позже повеселить�
ся на празднике авторской
песни. А если еще взять во
внимание, что обещали под�
тянуться парапланеристы и
расцветить небо Домбая
разноцветными куполами
дельта�  и парапланов… В
общем, магия Домбая, по�
мимо красоты, разлитой
вокруг, состоит в каком�то
коловращении жизни.

В мире много мест, где
все бурлит, но здесь по�осо�
бому. Начнем с того, что
фестиваль, как и подобает
ресторанной жизни, начал�
ся  вечером. Время, когда
приходит час свечей � пла�
вить воск, разбрасывать
дрожащий свет по загоре�
лым лицам. Свечей, понят�
ное дело, не было и в поми�
не, кругом горели огоньки
фонариков от мобильников,
так как зрителей на площад�
ке у кафе Назира Байчорова
было видимо–невидимо.
При виде, как то и дело
подъезжают и отъезжают
автомобили, выпуская из
салона вновь прибывших
зрителей, а толпа расступа�
ется лениво�небрежно, иной
раз казалось, что автомоби�
листы стараются переда�
вить пешеходов, а пешехо�
ды так и норовят попасть под
машины, но все быстро
встало на свои места, как
только на сцену вышли уч�
редитель международного
фестиваля «Ночи Домбая»
Назир Байчоров и его гене�
ральный директор Шамиль
Хубиев.

Забегая вперед, скажу,
что, увидев их, площадь
взорвалась такими  апло�
дисментами, каковых мало
кто удостоился в этот вечер.
Удивляться нечему. Со сла�
вой у этих красивых, видных
мужчин свои давние добрые
отношения. Что один, что
другой � несомненные зна�
менитости. К примеру, На�
зир  не только держит на
знаменитом пятачке, откуда
в небо взмывает канатка,
свою гостиницу, кафе, пункт
проката и так далее, это че�
ловек, который каждый год
собирает на Домбае не сот�
ни � тысячи людей. И трудно
найти более несхожих – ту�
ристы, барды, альпинисты,
парапланеристы, велосипе�
дисты, писатели, моряки,
журналисты, археологи…
Более того, он главный, а
зачастую единственный
щедрый спонсор многих
мероприятий, проходящих
на Домбае. Из его рук полу�
чают щедрые денежные на�
грады горнолыжники, пара�
планеристы, сноубордис�
ты…

Имеет все основания
считать работу генерально�
го директора фестиваля

своей основной професси�
ей и заслуженный артист
Абхазии, Южной Осетии и
КЧР, начальник отдела по
молодежной политике Кара�
чаевского округа Шамиль
Хубиев. Его врожденный ар�
тистизм, прославленное
обаяние, исполнительский
талант – залог успеха любо�
го мероприятия.

Одним из первых на сце�
ну поднялся руководитель
делегации Абхазии, – а она,
как всегда, одна из самых
многочисленных, � Давид

Дасания: «Зову я часто в дом
гостей и открываю двери
всем. Они как свет в душе
моей, без них я словно глух
и нем». Эти строки были
написаны много лет назад
здесь, в Карачае, известным
карачаевским писателем
Магомедом Ахияевичем Ху�
биевым – отцом Шамиля
Хубиева. Этими словами,
так созвучными абхазам, я
хочу поприветствовать уча�
стников и зрителей самого
яркого фестиваля на Кавка�
зе и передать слова привет�
ствия от вице�президента
Абхазии Виталия Габниа: «В
мире, и в частности в Рос�
сии, проводится множество
фестивалей музыки и ис�
кусств, но ваш проект, обре�
тя добрые традиции и внеся
особый вклад в укрепление
межнационального сотруд�
ничества, практически сра�
зу после зарождения стал
феноменом музыкальной
жизни нескольких стран…
Хочу выразить вам искрен�
нюю признательность за
организацию в Абхазии двух
музыкальных фестивалей в
городе�герое Гудаута в
2012�м  и 2016�м годах.
Братская поддержка, ока�
занная вами, � яркий пример
побратимства и добросо�
седства между нашими на�
родами, взаимного стрем�
ления к сохранению духов�
ного и приумножению куль�
турного наследия, достав�
шегося нам от наших слав�
ных предков».

Участники фестиваля по
приезде (а прибыли менес�
трели практически со всех
концов страны – Дагестана,
Сибири, Крыма, Алтая, Став�

рополья) не спешили разбе�
жаться по гостиничным но�
мерам, напротив, после дол�
гого пути каждый искал в
толпе знакомые лица, и по�
сему отовсюду неслось: «А
Лена из Ульяновска приеха�
ла?», «Юру из Благодарного
никто не видел?»

Выйдя на сцену, но уже в
качестве ведущего, Шамиль
Хубиев первым делом по�
требовал оваций: «Мы все
хорошо узнали и полюбили
ставшего легендарным пер�
вого лауреата фестиваля

«Ночи Домбая» Равшана
Асиряна. И  он  здесь со
своей супругой Анной, кото�
рая сегодня отмечает день
рождения. Так где, как не в
кабаке, отметить это собы�
тие? Пригубить шампанско�
го и отведать торт могут все
желающие с левой стороны
от сцены, ну а мы начинаем
концерт выступлением Рав�
шана!»

Ностальгию сегодня все
чаще объявляют надуман�
ной, вредной, но стоило
только увидеть, как просия�
ли лица собравшихся, когда
на сцену вышел Андрей Гу�
ров, и  стала очевидной вы�
мороченность умозритель�
ных схем и интеллектуаль�
ных рассуждений.

Солист самой популяр�
ной подростковой группы
80�х «Ласковый май» Андрей
Гуров выступал практически
на всех площадках страны,
но своими самыми запоми�
нающимися выступлениями
считает домбайские.

� 80�90�е были трудные
годы, но, как говорят в на�
роде, чем хуже бывает с хле�
бом, тем благодарнее ста�
новятся зрелища. Так и
было. Людям жилось нелег�
ко, но мы собирали полные
залы, � вспоминает Андрей
Гуров, любезно согласив�
шийся ответить на мои воп�
росы, несмотря на то что
явно намеревался зайти в
кафе перекусить. � Теперь я
солирую отдельно, пишу
песни и больше всего люб�
лю бывать в Домбае. Сюда,
на фестиваль, кстати, я в
свое время пригласил свою
любимую девушку Таню, ко�
торая вскоре стала моей

женой и подарила мне сына
Тимофея.

� Андрей, скажу сразу,
очень многие приехали кон�
кретно «на Гурова». Как от�
носитесь к поклонницам, к
поклонникам?

� Не будем лукавить.
Каждый из нас � пленник
внимания настолько, на�
сколько ему хочется. Для
меня главное не шумиха вок�
руг моего имени, не славос�
ловие, для меня важно дру�
гое � чтобы в творчестве все
и всегда у всех было по�че�
стному…

Легкое, пенистое, праз�
дничное, дарящее радость
выступление Гурова смени�
лось народной песней «Ой
ты, степь широкая» в испол�
нении ансамбля «Алибек». И
все  вобрала в себя русская
песня � певучесть, широту
души, необъятность русских

степей… Редчайший контакт
со зрителями у группы «Вей�
нерский сад». Как глоток
чистого воздуха, выступле�
ние исполнителей Казбека
Джамбаева и Хаджарат Агр�
бы.

«Слезайте, граждане,
приехали, конец: Охотный
ряд, Охотный ряд», «Ваше
благородие, госпожа Уда�
ча!», «На заре ты ее не
буди…». Вот уж воистину:
«Шансон… Как много в этом
звуке для сердца русского
слилось». Романсы сосед�
ствуют с блатными песня�
ми, гениальное изящество
и простота песен Визбора �
с экстравагантным испол�
нением рок�композиций,
казачьи песни о вольной
жизни � с одесскими припе�
вами…

Вот приглашает подпеть
зрителей Светлана Чипчико�
ва. Ее голос, виртуозная
игра на гармони в ночи по�
добны сверкнувшему среди
черной гальки дикому, никем
не тронутому алмазу…

На сцене – заслуженная
артистка Абхазии Лидия
Батчаева. Эта женщина –
редкое явление природы.
Каждое ее выступление
сродни падению метеорита
с небес. То есть сплошные
эмоции! Вот и сейчас она,
удивив, ошеломив всех, в
свою очередь, не перестает
удивляться энтузиазму со�
трудников санатория «Лес�
ной» из Ессентуков, которые
не пропускают ни один фес�
тиваль: «Вот для таких зри�
телей – благодарных, посто�
янных – хочется выложиться
на полную катушку!»

Окончание на 4
й стр.

П РИ ПРОИЗНЕСЕНИИ
слова «паук» перед гла�

зами сразу же возникает
эдакое каверзное чудови�
ще, заполучившее в свою
паутину какую�нибудь бед�
ную букашку и подбираю�
щееся к ней поближе, исхо�
дя ядом... Вообще–то все,
конечно, на любителя.
Вспомните детскую при�
сказку�страшилку: «Страш�
нее кошки зверя нет». Это
кошка�то страшный зверь?

Но есть, есть любители
членистоногих, которые
разводят их у себя дома и
считают лучшими друзьями.
Есть и у нас в республике
такой человек, точнее, пар�
нишка. Почему называю его
парнишкой? Да потому что
Эмиль Имамеев � ученик
11–го класса СОШ № 2 г.
Теберды, и в столь юном
возрасте он уже может зап�
росто доказать, что пауки �
это добрые, безобидные
существа, и, если знать, как
с ними обращаться, то это
принесет массу позитива.
Эмиль не только спит и ви�
дит себя натуралистом, он
увлекается биологией, хи�
мией, ораторским искусст�
вом и арахнологией…

КТО ПОПАЛСЯ
В ЛОВЧИЕ СЕТИ ПАУКА?

Мир увлечений

Эмиль родился в 1999
году в  многодетной семье,
но он единственный в се�
мье, кто не на шутку увлек�
ся зоологией. Поначалу это�
му никто не придал значе�
ния, мало ли детей зачиты�
вается рассказами знаме�
нитого американского нату�
ралиста Сетона –Томпсона?
Но дальше больше. Эмиль
перетаскал все книги по
биологии у старшего брата,
стал пропадать в библиоте�
ке, всерьез увлекшись ихти�
ологией. Объектом любо�
пытства стали пираньи. Им
он и посвятил свою первую
исследовательскую работу
«Пиранья � хищник или бе�
зобидная рыба?», будучи
учеником шестого  класса,
и представил её на научной
конференции в городе Ка�
рачаевске, где занял первое
место.

Пираньи стоят недеше�
во, потому наблюдал за
ними Эмиль в основном в
зоопарках крупных городов,
когда выпадала такая ока�
зия. Как долго бы это про�

должалось, Эмиль и сам не
знает, если бы не случай. На
защите научной работы
«Гидросанитары как биоре�
гуляторы сбалансирован�
ной водной среды закрытых
водоемов» в Москве, куда
он поехал  с научным руко�
водителем Светланой Ума�
ровной Байрамкуловой, он
подружился со многими
юными натуралистами, оз�
накомился с их работами и
сделал для себя вывод: куда
интересней  заниматься
насекомыми, тем более что
это будет не столь затрат�
но. И потом он твердо ре�
шил, что таким способом
избавится от своей един�
ственной фобии � паничес�
кого страха пауков.

� Прямо скажу, это было
нелегко, но я переборол
страх, спустился к речке и
цапнул первого попавшего�
ся паука, � рассказывает
Эмиль, � и он взял меня, что
называется, в полон. Меня
привлекает хладнокровная
агрессия этого спокойного,
умиротворенного, я бы да�

же сказал, флегматичного
животного.

И уже через год, в седь�
мом классе, он напишет
исследовательскую работу
на тему «Составление мето�
дологии разведения пауков
в европейской части Рос�
сии». Но и на этом не оста�
новится. Эмиля возьмут
внештатным пауководом в
Тебердинский биосферный
заповедник, и он начнет не
без помощи ученых запо�
ведника с большим увлече�
нием преподавать ученикам
арахнологию и иные биоло�
гические науки. На его уро�
ки приезжают почти со всей
России.

А самому Имамееву по�
счастливилось в 2016 году
побывать в Москве в МГУ на
научной конференции име�
ни Вернадского. Для боль�
шей убедительности он
прихватил с собой своих не�
которых бестелесных, эфе�
мерных питомцев и так впе�
чатлил ученый бомонд ими
и своими трудами, что его
назвали победителем  фо�

рума и вручили диплом в
номинации «Лучшая работа
по мнению участников».

� И как много у тебя па�
уков? – поинтересовалась я.

� Всего было 15 птице�
едов, одни умерли есте�
ственной смертью, то бишь
от старости, другими, имею
в виду самцами, полакоми�
лись самки, на данный мо�
мент их осталось всего 9.
Особо по этому поводу рас�
страиваться не приходится,
потому что самцы и без того
живут в природе крайне
мало � четыре года, а вот
самки � 20 лет и более. И
потом, это тот гастрономи�
ческий случай, когда, съев
самца, самка улучшает ка�
чество и количество своего
будущего потомства.

� Эмиль, где�то я читала,
что пауки неприхотливы в
еде и их достаточно кор�
мить раз в неделю.

� На самопопечение их в
любом виде оставлять
нельзя, а вот если за ними
ухаживать  тщательно, кор�
мить, чистить клетку, то
самки, в зависимости от
вида, могут прожить даже
до 30 лет и отложить от 500
до 1000 яиц.

Кстати, с паучьим потом�
ством у Эмиля что�то не
заладилось: самка паука
отложила яйца, но никто из
них не вылупился. Потом
выяснится, что экзотичес�

кие пауки в высокогорье
особо не приживаются. Но
он не отчаивается. Если что,
выручат зоомагазины Став�
рополя, Санкт�Петербурга,
где такого экзотического
зоологического «добра» на�
валом.

� Эмиль,чем кормишь
пауков, позволь спросить?

� Специальными экзоти�
ческими тараканами, кото�
рых привозят на продажу в
зоомагазины из  Южной
Америки.

� А они не доставляют
тебе, вашей большой семье
каких–либо  непредвиден�
ных хлопот?

� Был однажды случай,
когда мой мохнатый друг
сбежал из контейнера, и
случился этот инцидент в
маршрутке, когда я возвра�
щался домой из Черкесска.
Этот паук был крайне безо�
бидный, но визг и крик в
маршрутке поднялся
страшный… Даже водитель
растерялся, но я заверил
его, что паук где�нибудь да
вылезет в дороге и никому
не принесет вреда. Но тут
закричала девушка, которая
сидела рядом со мной, дико
косясь на мое колено. Паук
полз по моей ноге, так ска�
зать, прямо в мои руки, я его
и водворил обратно в кон�
тейнер.

Окончание на 4
й стр.

В 1804 году француз Николя Франсуа Аппер изоб�
рел необычный способ консервирования мясных

продуктов.
Вареное мясо укладывалось в посуду, нагретую до тем�

пературы 110�115 градусов. Оставлялось небольшое от�
верстие, которое герметично закрывали после остывания
продукта. Изобретение француза позволило сохранять
мясо длительное время. Сам Наполеон наградил Аппера
титулом «Благодетель человечества».

Рост городского населения в начале 19 века требовал
возможности снабжать горожан продуктами, которые не
портились за время доставки и хранения. Метод Аппера
был очень своевременным. Изобретение быстро распро�
странилось по всему миру. Например, англичане, купив�
шие патент на производство, занялись усовершенствова�
нием процесса. Мясо упаковывали в жестяные банки и
герметически запаивали. Вскоре подобный способ начали
использовать в Германии и США.

Нужно отметить, что в то время тушенка была достаточ�
но дорогим продуктом, недоступным для простых людей.
Уже во второй половине 19 века консервированные про�
дукты производили в огромном ассортименте, началась
конкуренция между многочисленными фирмами�произво�
дителями. Процесс производства механизировался, что
приводило к снижению цен. Масштабные войны того вре�
мени значительно увеличивали спрос на продукты длитель�
ного хранения.

В нашей стране первый консервный завод был открыт
в 1870 году. Он находился в Петербурге и выпускал кон�
сервы пяти видов: жареную говядину, рагу, кашу, мясо с
горохом и гороховую похлебку. Армия была главным за�
казчиком, а консервы быстро превратились в любимую
солдатскую еду.

В 1858 году в США был изобретен консервный нож,
который использовался в американской армии во время
Гражданской войны. До этого консервы приходилось от�
крывать с помощью ножа, штыка, а то и выстрела из ружья.

По информации из Интернета.

Это интересно

ПРОСТО ТУШЕНКА...
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 31 (212) от 10.08.2017 г.

опубликованы:
Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 181

02.08.2017 г. «О внесении изменений в Указ Президента Карача�
ево�Черкесской Республики от 18.03.2010 № 33 «Об утверждении
Положения об Управлении Карачаево�Черкесской Республики по
обеспечению мероприятий гражданской обороны, предупрежде�
ния и ликвидации чрезвычайных ситуаций и пожарной безопас�
ности»;

Доклад Уполномоченного по правам ребенка в Карачаево�Чер�
кесской Республике.

ООО «Кадастровый центр «Земля», в лице кадастрового
инженера Байчорова М.О. (г.Черкесск, ул.Красноармейская,
д.144А, тел. 89632833666, kc�zemlya@mail.ru), выполняются
работы по подготовке проектов межевания земельных участ�
ков с кадастровыми номерами:

09:01:0000000:764; 731; 1301, расположенных по адресу:
РФ, КЧР, Адыге�Хабльский район, АКХ «Вако�Жиле», поле №7.
Заказчиком кадастровых работ является Туаршева Зулифа Му�
стафовна (КЧР, Хабезский район, а.Хабез, ул.У.Хабекова,
№124, тел.89283046675);

09:01:0000000:2443; 3281, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Ногайский район, СПК им. Х.Кумукова, поле №9с; поле
№3п; поле№1з. Заказчиком кадастровых работ является Га�
шоков Озир Мухамедович (г. Москва, 4 Очаковский переулок
д.№3; кв. 21 тел. 89286587071);

09:01:0000000:1066; 1079, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Адыге�Хабльский район, КСХП им.Кирова, поле №1а. За�
казчиком кадастровых работ является Филоненко Олег Васи�
льевич (КЧР, Адыге�Хабльский район, х. Дубянск, ул. Перво�
майская, № 3, тел.89282307580);

09:01:0000000:1480; 1479, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Адыге�Хабльский район, КСХП им.Кирова, поле №1.
Заказчиком кадастровых работ является Чернобровкина Вера
Федоровна (КЧР, Адыге�Хабльский район, с. Спарта, ул. Киро�
ва д. № 37, тел.89283033157);

09:01:0000000:2803;2909;3099;2335;2866;2414;3385;2654;нет
в ГКН; нет в ГКН; 09:01:0030302:151, расположенных по адре�
су: РФ, КЧР, Ногайский район, СПК им. Х. Кумукова, поле №2;
поле №57;поле; №21; поле №13; поле №59; поле№19. Заказ�
чиком кадастровых работ является Бирабасова Альмира Са�
фарбиевна (КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар, пер. Тупи�
ковый, дом №9, тел. 89283952691).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144 А.
Возражения, дополнения, предложения по доработке проекта
межевания земельного участка принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу г. Черкесск, ул.
Красноармейская, д. 144 А, ООО «Кадастровый Центр «Земля».

прораб � дорожный мастер, инженер�механик,
водители на ЗИЛ, КамАЗ, машинист автокрана,

машинист катка, машинист экскаватора.
Обращаться по тел.: 22�85�40, 22�85�50.

Требуются на работу:

От имени депутатского корпуса, аппарата городской Думы,
мэрии муниципального образования города Черкесска выра�
жаем глубокие соболезнования Гудовцову Анатолию Иванови�
чу в связи со смертью сына Ивана.

Глава города Черкесска Е. М. Беланов.
Мэр города Черкесска Р. А. Тамбиев.

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заключе�
ния договора аренды сроком на 3 года, с кадастровым номе�
ром 09:01:0030202:951, мерою 10000 кв. м, для сельскохозяй�
ственного использования, категория земель: земли сельс�
кохозяйственного назначения, расположенного по адресу: РФ,
КЧР, Ногайский район, а. Кызыл�Тогай, прилегает к земельно�
му участку с кадастровым номером 09:01:0030202:701. Дата
начала приема заявок – 10.08.2017 г. Дата окончания приема
заявок – 9.09.2017 г. Дата подведения итогов – 10.09.2017 г.

Прием заявлений о намерении участвовать в аукционе по
продаже права на заключение договора аренды земельного
участка осуществляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п.
Эркен�Шахар, ул. Некрасова, 16, в отделе сельского хозяй�
ства, земельных отношений и охраны окружающей среды.

 Управление архитекту�
ры, градостроительства и зе�
мельных отношений мэрии му�
ниципального образования
города Черкесска информиру�
ет население о предстоящем
предоставлении на праве по�
стоянного (бессрочного)
пользования земельного уча�
стка из категории земель на�
селенных пунктов, площадью
107 кв. м, с кадастровым но�
мером 09:04:0101179:338,
расположенного по адресу: г.
Черкесск, по пр. Ленина, в
районе жилого дома № 57, под
торгово�остановочным комп�
лексом.

РАЗНОЕ
 Управление архитекту�

ры, градостроительства и зе�
мельных отношений мэрии му�
ниципального образования
города Черкесска информиру�
ет население о предстоящем
предоставлении на праве
аренды земельного участка из
категории земель населенных
пунктов, площадью 16019 кв.
м, с кадастровым номером
09:04:0101350:148, располо�
женного по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Доватора, 107 «б»,
личное подсобное хозяйство.

 Утерянный диплом серия
СБ № 2711204, выданный кол�
леджем Карачаево�Черкесско�
го технологического института
от 01.07.2003 г. на имя Сытник
Романа Викторовича, считать
недействительным.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

«День республики» �

в море
информации!

ваш компас
«День республики» �

Телефон отдела рекламы

26�36�34

От имени депутатского корпуса, аппарата городской Думы,
мэрии муниципального образования города Черкесска выра�
жаем глубокие соболезнования депутату городской Думы
Патовой Валентине Александровне в связи со смертью отца

Агузова Александра Нарыковича.
Глава города Черкесска Е. М. Беланов.

Мэр города Черкесска Р. А. Тамбиев.

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы можете разместить

и на сайте газеты «День республики»

СЕЛЬСКОЕ поселение Ка�
хун Урванского района

кабардинцы не зря называют
помидорным государством.
Это не удивительно. В селе
порядка двух тысяч дворов, в
подавляющем большинстве
из которых есть лично�под�
ворные хозяйства (ЛПХ). Для
кахунцев помидоры – дело
всей жизни.

Соседи и друзья Арсен
Тамбиев и Суадин Жамбо�
ров, у которых мы побыва�
ли, – не исключение. Помо�
гают им практически все
трудоспособные члены се�
мей: Суадину с супругой две
старшие дочери, а Арсену
ещё и внуки. А труд не про�
сто тяжёлый, он адский. Не
говоря о многом другом,
просто побудьте в теплице
минут пять летом, когда на
улице +35�40. Работа начи�
нается с четырёх утра и про�
должается до обеда, затем
пара часов отдыха и вновь
работа. Ежедневно кахунцы
пропалывают грядки, дела�
ют массу других манипуля�
ций. Раз в три�четыре дня
они опрыскивают кусты хи�

Кавказ � наш общий дом

К крестьянскому труду
приучают с детства

микатами, борясь с болез�
нями томатов и вредителя�
ми. С последними нужно
вести настоящую войну.
Особенно с томатной мини�
рующей молью.

В 2006 году из Южной
Америки вслед за растени�
ем�хозяином, запоздав по�
чти на пять веков, до Евро�
пы добралась томатная моль
– Тута абсолюта. Обнаружив
изобилие любимой пищи, не
имея естественных врагов, в
идеальных климатических
условиях гусеницы моли на�
чали буквально опустошать
плантации томатов. Вреди�
тель распространялся по ев�
ропейским странам чрезвы�
чайно быстро.

В России первое сооб�
щение о минирующей моли
поступило от специалистов
Калининградской межобла�
стной ветеринарной лабора�
тории в 2009 году. Однако
находить утешение в изоли�
рованности балтийского ан�
клава с достаточно прохлад�
ным климатом долго не при�
шлось. Уже в ноябре 2010
года вредитель был выявлен

в защищённом
грунте Красно�
дарского края,
а это уже серь�
ёзно. Эксперти�
за в Зоологи�
ческом инсти�
туте РАН в
Санкт�Петер�
бурге одно�
значно опреде�
лила его как
Tuta absoluta. А
в следующем
году фитофаг
был зарегистрирован на тер�
ритории Северного Кавказа.
Этот гнус повреждает расте�
ния в любом возрасте. При�
знаки заселения обнаружи�
ваются на апикальной почке,
листьях, стеблях, цветках и
плодах, на которых остаются
чёрные экскременты вреди�
теля. Гусеницы предпочита�
ют питаться листьями и стеб�
лями, но могут также встре�
чаться под кожицей и даже
глубоко внутри плода тома�
та. Бороться с ними тяжело,
ибо размножаются они с кос�
мической скоростью: самка
откладывает до 300 яиц. А
ведь есть ещё белокрылка и
другие вредители, каждого
из которых нужно истреблять
специальным препаратом.

Что касается болезней рас�
тений, то чаще всего прихо�
дится бороться с мучнистой
росой и бактериальным увя�
данием, приводящим к гибе�
ли томатов. Как с этим бо�
роться, здесь знают не по�
наслышке и взрослые, и
дети.

Если вы думаете, что, по�
садив, полив и обработав
химикатами кусты, можете
спокойно дожидаться уро�
жая, то глубоко заблуждае�
тесь. Каждый из кахунцев,
помимо всего прочего, зави�
сит от капризов погоды. Ны�
нешний год в метеорологи�
ческом плане, мягко говоря,
непрост. К счастью, много�
численные градовые тучи
обошли Кахун стороной. Но

расслабиться не дал силь�
ный ветер, который потре�
пал многие теплицы. А ведь
только один рулон целлофа�
на обходится владельцу в
семь тысяч рублей.

Выполнив все необходи�
мые работы, спустя два
месяца с момента высадки
семян хозяева теплиц полу�
чают урожай. Выращивают
здесь в основном розовые
томаты сорта «Парадайз».
Почему? Да потому, что
именно это сорт благодаря
хорошим вкусовым каче�
ствам, лёжкости и устойчи�
вости к болезням вытеснил
с рынка красные томаты. Да
и урожайность высока – с
куста получают 4�5 кило�
граммов помидоров. С реа�
лизацией проблем нет, весь
урожай тут же скупают част�
ники. «Конечно, наш труд
лёгким не назовёшь. Прихо�
дится вкладывать много сил
и средств. Но будь томаты
делом убыточным, ими ник�
то не занимался бы, – гово�
рит С. Жамборов. – А потом,
ну чем нам ещё заниматься?
Где найти работу?»

Кахунцы – народ работя�
щий. К тяжёлому крестьянс�
кому труду здесь приучают
с детства. Именно поэтому
среди кахунской молодёжи
практически нет прожигате�
лей жизни. Тот, кто знает
цену трудовой копейке, с
прямой дороги не свернёт…

А. ДЫШЕКОВ.
«Кабардино?Балкар?

ская правда».

БЕСЕДА с главным вне?
штатным гематологом

КЧР Радой ЭБЗЕЕВОЙ ус?
транила сомнения в эф?
фективности борьбы с
этим недугом.

? Благодаря медицин?
скому просвещению по?
чти все жители нашей
республики знакомы с
признаками анемии ?
бледность, повышенная
утомляемость, слабость,
обмороки, одышка, уча?
щенное сердцебиение,
желтизна кожи, покалы?
вания в руках и ногах, вос?
паление слизистой обо?
лочки рта и языка, выз?
ванное недостатком фо?
лиевой кислоты в пище...
Это уже повод задумать?
ся, не анемия ли у меня,
или факты, требующие
обращения к врачу?

� И то, и другое вместе.
При подозрении на анемию
не следует откладывать по�
ход к врачу, ведь раннее
обнаружение заболевания
гарантирует быстрое и сто�
процентное выздоровле�
ние. Конечно, это не тот
случай, когда говорят: про�
медление смерти подобно,
однако если вовремя не об�
ратиться к специалистам,
организм перестанет со�

Окончание.
Начало на 3�й стр.
Завели публику с пол�

оборота и выступления Кон�
стантина Губина, Александ�
ра Гума, Владимира Гурова,
а также лауреатов прошлых
лет Гора Мартиросяна, Мак�
ланды Квициниа, Кати Шля�
гер…

Эстрадная площадка
чуть не треснула по швам,
когда жюри подвело и огла�
сило итоги. Победителем в
номинации «Лучшее испол�
нение в традиционной ма�
нере заявленного жанра»
признан Хаджарат Агрба.
«Лучшее авторское испол�
нение» � за Мухамедом Каз�
доховым. В номинации
«Лучшая оригинальная ва�
риация на популярный шля�
гер с песней «Арго» побе�
дила Яна Хубиева. Номина�
цию «Лучший вокал» разде�
лили три участника. Дипло�
мом 3�й степени наградили
Фатиму Китаеву, диплом 2�
й степени достался Милане
Аппаевой, а победителем в
номинации стала Юлия Ан�
тонова.

Но это еще не все награ�
ды. Дипломом «Мистер Эк�
стравагантность» награди�

ШАНСОН.
КАК МНОГО
В ЭТОМ ЗВУКЕ…
ли Батыра Мередова, дип�
лом «За волю к победе» уве�
зет с собой в Москву самая
юная участница фестиваля
Варвара Щипанова, Ардона
Барцис помимо диплома
получила специальное де�
нежное вознаграждение…

Диплома  «Лучшее взаи�
модействие со зрителями»
удостоился Андрей Балац�
кий, а руководитель ВИА
«Вейнерский сад» Самир
Алаверды спустился со сце�
ны с дипломом  «Лучший
«живой» коллектив фести�
валя». Гала�концерт завер�
шился выступлением чле�
нов судейской коллегии –
Гения, В. Гурова, А. Гурова,
Гума, Губина… Нарочно не
придумаешь такой подбор
фамилий на одну заковыри�
стую заглавную букву!

Свежий домбайский ве�
чер сплетался с тонким за�
пахом пекущихся балкарс�
ких хычинов и насыщенным
ароматом жарящихся на уг�
лях шашлыков, на каждом
углу море отменного пива,
в каждом баре – звуки гита�
ры, танцы до упаду.  Глав�
ное событие лета – фести�
валь шансона � отметили на
Домбае с размахом. Все
было, как всегда, – шумно,
весело, только в какой�то
момент всем стало немно�
го грустно – все хорошее
быстро заканчивается. Фе�
стиваль завершился. Но
впечатлений от него, пожа�
луй, хватит на год, как раз
до нового фестиваля. Три�
надцатого по счету.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Окончание.
Начало на 3�й стр.

� Хорошо, этот паук ока�
зался безобидным, но ведь
наверняка у тебя в коллек�
ции есть и ядовитые осо�
би.

� Есть. Это очень ядови�
тая, агрессивная самка ро�
гатого птицееда. Выпускать
её на прогулки не рекомен�
дуется. Мне ее привезли из
Петербурга, и я знаю, как
себя с нею вести, а вот не�
посвященным не советовал
бы, как бы им этого ни хо�
телось, держать такого па�
ука дома.

� Какого конкретного
паука еще надо опасаться
в наших краях?

� Самым опасным ядо�
витым пауком является ка�
ракурт, укус которого в 15
раз ядовитее укуса грему�
чей змеи. Но в Карачаево�
Черкесии он не был заме�
чен.

– Что бы ты посоветовал
тем, кто все�таки намерен
завести, разводить у себя
дома пауков?

� Я бы сказал им, что
паук � очень интересное су�
щество, а ужастики в Ин�
тернете о его агрессивнос�
ти слишком преувеличены.
Нужно знать, если паук не
съел таракана полностью,
то обязательно нужно дос�
тать его останки пинцетом,
иначе они начнут разла�
гаться и нанесут вред орга�

КТО ПОПАЛСЯ
В ЛОВЧИЕ СЕТИ ПАУКА?

низму паука. И, конечно же,
как для любого живого су�
щества, для пау�
ка нужно со�
здать условия
максимально
комфортные…

� У меня та�
кое чувство,
будто не пауки
– цель твоего
исследова�
ния, а

ты попал в их ловчие сети,
настолько увлеченно, теп�
ло о них рассказываешь.

Эмиль из моей тирады
выхватил лишь два слова �
«ловчие сети» и тут же заго�
ворил об этом: «Ловчие
сети пауков состоят в ос�
новном из фиброина – бел�
ка, выделяемого паутинны�
ми бородавками. Это сиро�
пообразное вязкое веще�
ство затвердевает на возду�
хе, превращаясь в прочную
и нерастворимую в воде
нить. Паутина – прекрасное
охотничье приспособление.

Пауки легко передвигаются
по ловчей сети. Им в этом
помогает удивительное ус�
тройство лап, которое
представляет собой, я бы
сказал, шедевр конструк�
торской мысли и позволя�
ет проявлять чудеса акро�

батики».
Напоследок Эмиль Рус�

тамович – ну как такого ув�
леченного, просвещенного

молодого человека не
величать по отче�

ству – поведал
интересные фак�
ты, которые не
найти даже при
желании во все�
знающем Интер�
нете, а именно
то, что пауков ис�
пользуют как
биоиндикатор,
что если паутину
перевести в мас�
штаб взрослого

человека, то ни одно живое
существо не сможет ее ра�
зорвать. Что когда паук уми�
рает, он морщится и меняет
цвет, а вот его шкура, кото�
рую он сбрасывает, как
змеи, если положить в коро�
бочку, сохранится на долгое
время. И еще паук с каждой
линькой становится все ярче
и краше.

Э. ЭЛЬКАНОВА,
студентка факультета

журналистики КЧГУ.

На снимке: Эмиль
ИМАМЕЕВ.

Здоровье

АНЕМИЯ: причины, симптомы, профилактика

противляться и бороться с
различными болезнями.
Следствие жалоб на нехват�
ку сил, быструю утомляе�
мость — малоприятное.
Жизнь превращается в се�
рость, ведь активность по�
степенно уменьшается, а
время на отдых, наоборот,
увеличивается. Рано или
поздно это настолько сни�
жает качество работы, что
иногда даже встает вопрос
о соответствии должности.

? Как выразился чита?
тель нашей газеты, соб?
ственно, по просьбе кото?
рого я обратилась к вам
за консультацией: «Едва
бреду от малокровия»...

� Это типичная картина
анемии – болезненного со�
стояния, характеризующе�
гося снижением содержа�
ния гемоглобина в единице
объема крови. Нормальные
показатели для женщин 120
г/л, для мужчин � 130 г/л и
выше, для детей первого
года жизни и беременных
женщин � 110 г/л. Хочу осо�
бо отметить � легкое тече�
ние заболевания не всегда
ощущается человеком.
Объективными признаками
малокровия при нем служат
только лабораторные пока�
затели. Клиническая симп�
томатика железодефицит�
ной анемии проявляется
обычно при средней степе�

ни тяжести заболевания.
? Статистика этого за?

болевания периодически
отражается в средствах
массовой информации.
Недавно, например,
пресс?служба Управле?
ния по охране материн?
ства и детства Минздра?
ва РФ сообщила, что каж?
дый третий ребенок и
кормящая женщина стра?
дают железодефицитной
анемией разной степени
тяжести... В чем причина
этого явления?

� Первая и частая причи�
на образования анемии у
всех слоев населения – не�
хватка железа в организме,
а также витамина В

12
 и фо�

лиевой кислоты. Не стоит
забывать, что анемия воз�
никает и у людей, страдаю�
щих от кровопотери, выз�
ванной желудочно�кишеч�
ным кровотечением. К нему,
к сожалению, может приве�
сти применение некоторых
препаратов � ацетилсали�
циловой кислоты (аспири�
на), ибупрофена и некото�
рых других лекарств. Ане�
мия может быть спровоци�
рована и различными рако�
выми заболеваниями.

? Понятно... А вот еще
один вопрос из редакци?
онной почты. Читательни?
ца Светлана Семенова
сомневается в целесооб?
разности анализов: мол,
если известны симпто?
мы, к чему тратить на них

время? Не лучше ли сра?
зу приступить к лечению?

� Нет, не лучше. Обсле�
дование перед назначения�
ми врача необходимо, под�
черкиваю, обязательно!
Анализы и различные виды
обследования делаются для
точной оценки состояния
здоровья пациента, что по�
зволяет определить причи�
ну возникновения анемии и,
в соответствии с ней, про�
писать необходимое лече�
ние или направить больно�
го в стационар.

Я уже назвала две при�
чины болезни, но их больше,
анемия может быть связана
и с другими заболеваниями,
отчего требует разного под�
хода к лечению. Скажем,
если в организме обнаружи�
вается недостаток железа,
врач обычно назначает пре�
параты, в состав которых
оно входит. При дефиците
витамина В
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 назначаются

инъекции этого витамина.
При анемии, вызванной кро�
вопотерей, следует сделать
переливание крови.

? Спасибо, ваши реко?
мендации просты и впол?
не выполнимы. А как быть
с профилактикой ане?
мии? Она доступна обыч?
ному человеку, не балов?
ню зарплаты?

� Доступна. Прежде все�
го это здоровый образ жиз�
ни, движение и правильное
питание, состоящее из про�
дуктов, насыщенных желе�
зом. В меню должны быть

фрукты, бобы, цельнозерно�
вой хлеб (это отмечено на
этикетках), красное нежир�
ное мясо. Что касается фо�
лиевой кислоты � для вос�
становления ее запаса в
организме нужно включать в
рацион питания как можно
больше зеленых овощей и
зелени, в том числе салата.
Очень полезны зерновые
завтраки, в состав которых
входит фолиевая кислота.
Однако, и это следует за�
помнить, во время анемии
нельзя употреблять напитки,
содержащие кофеин, то есть
чай, кофе и колу...

? Нельзя... а если
очень хочется?

� Пожалуйста, выход — в
малых дозах. И, кстати, при
всех видах анемии незыб�
лемо правило запрета упот�
ребления напитков во вре�
мя еды, так как они мешают
всасыванию необходимого
железа.

? А передозировка же?
леза — хорошо это или
плохо?

� Она не менее опасна,
чем его недостаток. Осо�
бенно остро реагируют на
нее дети, поэтому я вновь
повторяюсь — анализы обя�
зательны! Ни в коем случае
нельзя заниматься самоле�
чением анемии!

Немного усилий � и орга�
низм обязательно отблаго�
дарит всех нас хорошим са�
мочувствием.

Подготовила
Бэлла БАГДАСАРОВА.

«Малокровие во мне, как малодушие,
Как маловерие в надежность добрых рук».

Аль Квотион.


